

Rapport d'activités 09

Résumé

Projet ACTION:

Depuis 2008, dans le cadre du partenariat entre Avocats pour la Santé dans le Monde (ASM), AIDES et le réseau ACTION (www.action.org), ASM élabore un plan d'action annuel de plaidoyer sur la thématique de la co-infection TB/VIH.

Ce projet vise principalement à sensibiliser les pays donateurs et leurs instances décisionnaires à la problématique de la co-infection tuberculose/VIH. Partant du constat que la tuberculose reste la première cause de mortalité des personnes vivant avec le VIH en Afrique subsaharienne, et les taux d'incidence de la tuberculose continuent de progresser dans l'ensemble du continent à un rythme annuel de 3 à 4%.

Les activités menées conjointement par ASM et Aides visent à :

- Renforcer les capacités des partenaires au Sud autour d'un plaidoyer sur la question des ressources humaines ; plaidoyer pour le renforcement des systèmes de santé ;
- Sensibiliser les décideurs français et les relais d'opinion à la co-infection TB/VIH;
- Collecter les données concernant le budget français alloué à la recherche sur la co-infection TB/VIH;
- Elaborer des recommandations spécifiques liées à des événements majeurs : élections, conférences internationales etc.

Dans ce cadre, ASM a organisé une délégation de parlementaires au Burkina Faso à laquelle ont participé 4 parlementaires et un élu local axée sur l'importance du Fonds mondial de lutte contre le VIH/SIDA, la tuberculose et le paludisme dans la prise en charge de la co-infection TB/VIH et dans le renforcement des capacités des acteurs locaux à répondre aux pandémies.

Suite à cette délégation et à l'occasion de la journée mondiale de lutte contre la tuberculose, une conférence de presse a été organisée à Paris pour présenter le rapport de l'OMS sur l'épidémie de tuberculose dans le monde. Mme Coutelle et M. Bessac, élus qui ont participé à la visite de terrain au Burkina Faso, ont également pris la parole à cette occasion afin de porter leur témoignage sur l'expérience vécue. Enfin, l'organisation d'un petit-déjeuner/débat à l'Assemblée Nationale autour du film « Regards croisés de ceux qui luttent » relatant la visite d'étude parlementaire a permis de présenter la campagne « Remind the Gap » et le travail mené autour de la taxe sur les transactions financières.

Au niveau de son plaidoyer auprès des institutions multilatérales et mécanismes de financement, la participation d'ASM aux Forum des Partenaires de Stop TB à Rio de Janeiro a été l'occasion de mettre en place deux symposiums portant sur la lutte contre la TB et TB/VIH dans la Francophonie. Six recommandations adressées à Stop TB sont issues de ces deux symposiums, portant principalement sur la problématique du diagnostique, du DOTS communautaire et sur la création du Forum Francophone de lutte contre la TB et TB/VIH.

Enfin lors de la Conférence annuelle de l'Union internationale contre la tuberculose à Cancun, ASM a présenté lors d'un « side-event » les enseignements tirés de la visite parlementaire au Burkina Faso et la nécessité d'engager les parlementaires sur ces questions

Au niveau européen, ASM a créé fin 2009 en partenariat avec MSF « Access Campaign » un groupe de travail au Parlement Européen sur l'Innovation, l'accès au médicaments et les maladies de la pauvreté avec pour objectif de développer une stratégie de plaidoyer auprès des institutions européennes.

Réseau Action for Global Health (AfGH):

Fondé en 2006, Action for Global Health rassemble 15 ONG établies à Bruxelles et dans plusieurs pays européens (France, Allemagne, Italie, Espagne, Royaume-Uni). AfGH est un réseau de plaidoyer qui agit en faveur des Objectifs du Millénaire pour le développement relatifs à la santé. En France, AfGH est représenté par les ONG Médecins du Monde et Avocats pour la Santé dans le Monde.

Concrètement, Action for Global Health effectue un travail d'analyse des politiques d'aide au développement et veille au respect des engagements pris lors des sommets internationaux. Les ONG membres du réseau effectuent un travail de sensibilisation sur les choix stratégiques en matière de santé mondiale auprès des acteurs clé du développement et des relais de l'opinion (organisations internationales, agences de coopération au développement, médias, parlementaires, conseillers ministériels, universitaires etc.).

Dans le cadre du projet AfGH, ASM a publié et organisé le lancement en France d'un rapport pan européen sur l'analyse de l'APD santé et l'efficacité de l'aide afin de suivre les engagements des principaux pays européens (France, Allemagne, Espagne, UK, Italie, EU) en matière d'APD santé.

En amont de la loi de finance 2009, ASM a coordonné le plaidoyer d'ONG sur l'APD santé et a participé aux travaux de la TTHATS (Task Team for Health as A Tracer Sector) de l'OCDE chargé de suivre la mise en œuvre des principes de la Déclaration de Paris sur l'efficacité de l'aide dans le domaine de la santé.